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冬奥 独家

问：北京是世界唯一的双
脉之城，看到2008北京夏脉的
那些场馆，您有什么感受？

答：中国在奥运遗产可持续利
用方面给全世界作出了示范——

所有的体育场馆不应该只是为了

16天的奥运而建，而是应该造福于

普通人。

本届北京冬奥会的特色之

一，就是利用了 2008 年夏季奥运

会的场馆，它们证明了北京为举

办这一盛会做出的巨大努力，也

将在未来三四十年中为社区提供

服务，这也是中国政府为北京市

民准备的礼物。

问：您认为2008和2022，
两届北京脉运会的相似点是
什么？

答：我还记得2008年北京奥运
会的口号是“同一个世界，同一个

梦想”，本届冬奥会是“一起向未

来”。两个口号都体现了开放与团

结，都与奥林匹克格言“更快、更

高、更强——更团结”紧密相连。

2008年夏季奥运会改变了中

国体育在全球范围内的地位，提升

了中国在多项运动上的竞争力。

2022年冬奥会前，中国已经实现了

“带动三亿人参与冰雪运动”的目

标，我相信未来冬季项目也将在中

国飞速发展。

问；疫情阴影依然笼罩世
界，在这样的时刻，北京好脉会
的成功举办，意味着什么？

答：尽管新冠肺炎疫情让冬奥
筹备工作变得非常复杂，但我们从

来没有对北京冬奥组委的能力有

过一丝怀疑。北京冬奥组委用自

己的能力克服了这场危机。

世界上最好的运动员在最好

的场馆里举行最好的比赛……这

是向全世界发出的乐观信号。

我们能克服一切困难，我们能战

胜一切！

这表明我们人类有能力通过

友谊、合作和善意来战胜所有的困

难。就像巴赫主席所说的：“奥林

匹克是黑暗尽头的那道光”，奥运

会代表着希望。

一样矮小精干，一样滔滔不绝，甚至就连自

然卷的银白色头发以及睿智的眼神，都很相

似。从眼前小萨马兰奇的身上，很容易就能看

到老萨翁的影子。

在北京冬奥会开幕之际，本报记者在新民晚报

工作间独家专访国际奥委会北京冬奥会协调委员

会主席小萨马兰奇，听他叙述自己与北京这座双

奥之城的故事……

好벾낮뫃
一生致力于奥林匹克事业，不过很少有人知

道，老萨马兰奇的体育生涯竟然始于冬季运动。

老萨马兰奇最早进入的体育项目是冰球。

年轻时，酷爱体育运动的萨翁成为西班牙一名

优秀冰球运动员。退役后，他成为西班牙冰球

队的教练，并率队在1951年夺得世界冠军。他

曾经于1951年担任西班牙冰球联合会会长，3

年后老萨马兰奇建立西班牙旱冰球协会，并出

任主席。也就是从那时起，萨翁走上了世界体

育交流的舞台。

和父亲不同，小萨马兰奇最爱的冬季运动

是滑雪。在他看来，滑雪是一项老少皆宜的运

动，“你不需要水平很高，大家差不多就行”，很

适合父子共同上阵参与。穿上装备，在美丽的

山脉中缓慢攀登，在大自然的中心感受自由、清

新的环境以及体育带来的力量，“那一刻，你会

觉得自己和自然是融为一体的”。“从山上滑下

来的那刻，你会觉得自己和整个山脉一起苏醒

了！”谈及热爱的运动，小萨马兰奇明显有些激

动。他告诉记者，登山滑雪项目已经确定成为

下届奥运会的正式项目。

对冬季运动的热爱让萨马兰奇父子都对冬

奥会青睐有加，小萨马兰奇告诉记者，北京冬奥

会，他会前往所有的赛场，“尽量观看所有的比

赛，因为我太爱这些运动了。”

脉运톪싶
自北京获得冬奥会举办权以来，北京冬奥

组委和国际奥委会始终保持密切沟通，小萨马

兰奇全程参与，而他对北京冬奥会和中国体育

事业的支持也源于他的父亲——1980年至

2001年，老萨马兰奇担任国际奥委会主席。也

正是老萨翁，亲口向全世界宣布北京赢得2008

年奥运会举办权。

对于奥林匹克运动，萨马兰奇是个特殊的

姓氏。而对于小萨马兰奇而言，奥林匹克这个

单词，也是从小就铭记在骨血中的。“我出身于

一个奥林匹克家庭。我第一次参加奥运会是在

我12岁的时候，从那以后，我再也没有缺席过

任何一届。”奥林匹克已经和萨马兰奇联系在一

起，“这是我生命中非常重要的一部分。这塑造

了我的性格，已成为我的 DNA……”

一脸严肃的小萨马兰奇，谈起父亲时笑容格

外温柔，“有这样一位父亲我很骄傲。曾有西班

牙记者问我，‘你有这样一位伟大的父亲，是否更

多地感到压力？’我告诉他说，恰恰相反，父亲给

了我很多帮助和教导，这让我的生活充满幸福。”

在他看来，父亲所一直坚持的奥林匹克理

念，直至今日，依然对世界有着重大启迪。“当今

社会，太多的思想冲击，总是会有人试图分化、

孤立，让一小群人对立于其他。但全世界应该

是一个整体，我们应该可以共存。”将“更团结”

写进奥林匹克格言，小萨马兰奇感慨，“感谢世

界还有奥运会，这是让彼此能团结在一起的最

好理由。”
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结맺情뷡
小萨马兰奇回忆，过往岁月中，父亲最爱的也是最珍视

的称号是“中国人的老朋友”。“一开始我无法完全理解它的

真正含义，但现在，我才逐渐明白‘老朋友’的意思。”长久的

友谊、绵长的情结，小萨马兰奇动情告诉记者:“我对中国人

民的感情是家传的，继承自我的父亲。我也正努力成为中国

人民的老朋友、好朋友！”

掰着手指计数，萨马兰奇告诉记者，过去10年，他到北

京已经不下60次，“可以说，这是世界上我到过最多的地方

——北京就像是我的第二故乡。”

小萨马兰奇2001年加入国际奥委会，2008北京奥运会

期间，他陪同父亲来到北京。“那是一届无与伦比的盛会。所

有人都享受其中，感受奥林匹克带来的力量。”他还记得，鸟

巢外的奥林匹克展示区，每天热火朝天的模样。“每次走过那

里，我都能看到所有人的脸上都是笑容，”那种由衷的幸福和

自豪让他铭记至今。

在小萨马兰奇看来，2008北京奥运会对于中国体育甚至

对于国际奥林匹克运动，都是一道辉煌的分水岭，“在那之

后，人们才真正了解到，奥运会对一个国家，对这里的人会产

生多大的作用。”

在小萨马兰奇记忆中，也是始于2008年，中国运动员在

夏季运动中的水平开始有突飞猛进的变化，“在最近的东京

奥运会上，中国选手在大多数的体育项目中，占据了重要的

领导位置。”而他相信，这样的水平飞升也将在未来，体现在

中国的冬季项目上。

一晃14年，每次来中国，他都能感觉到周围环

境日新月异的变化。每次到北京，他都能看到一个

更现代、更繁荣的城市。尤其是近年

来他所见证的2022年北京冬奥

会的一系列筹备工作，给

他留下了深刻而美好

的印象。“唯独不变

的，是中国对体育

的支持，对奥林

匹克的热爱。”

重回熟

悉的水立方

和鸟巢，小

萨马兰奇感

慨科技赋予

旧场馆以新

的生命，“至

今，我们还在

享受着 2008

北京夏奥会所

留下的财富——

无论是志愿者还是

普通人对体育的理

解，以及更多的无与伦比

的场馆，这都是无法磨灭

的。” 特派记者 厉苒苒
（本报北京今日电）
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扫码看本报独家
专访小萨马兰奇

■ 胡安·安东尼奥·萨马兰奇：最美好的祝愿给新民晚报读者

■ 本报记者在新民

晚报工作间独家专

访小萨马兰奇


